

# Musée d'histoire naturelle Fribourg

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Bulletin de la Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles =  
Bulletin der Naturforschenden Gesellschaft Freiburg**

Band (Jahr): **100 (2011)**

PDF erstellt am: **21.07.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

# Musée d'histoire naturelle Fribourg : Rapport Annuel 2010

ANDRÉ FASEL  
Directeur du Musée

## Commission

La Commission s'est réunie à deux reprises. Elle a approuvé les comptes 2009 et examiné le projet de budget 2011. Elle s'est préoccupée des problèmes de locaux que rencontre le MHN et a été informé sur les projets d'une délocalisation de l'institution ; un groupe de travail nommé par Mme Isabelle Chassot a élaboré un rapport présentant un catalogue des locaux.

## Généralités

En 2010, 59'342 (51'747) personnes ont visité le Musée d'histoire naturelle, dont 7'083 (7'881) élèves provenant de 422 (473) classes. Durant l'année, 631'910 (680'708) accès au site Internet du MHN ont été recensés. Le Musée est présent sur «Facebook».

Le directeur du MHN est membre de la Commission consultative pour la protection de la nature et du paysage, ainsi que du Comité de Fribourg Tourisme.

Le directeur adjoint a représenté le MHN au sein de deux commissions (Möserkommission Düdingen et Rechthalten - St. Ursen).

## Service aux écoles

Le service du prêt a fourni 227 (155) objets les plus divers à 101 (71) personnes.

4 (3) nouveaux dossiers pédagogiques ont été proposés au corps enseignant, en lien avec les expositions temporaires «*Poussins*», «*Arctica*», «*Le clan de la Tortue*», «*Agate et Jaspe*», «*A l'eau !*» et «**Des sangliers et des hommes**».

Outre le «**Parcours découverte**» et l'atelier «*Faune régionale*», 4 (6) nouveaux ateliers ont été mis sur pied sous le label «*Culture et Ecole*», avec le soutien du Service de la culture pour deux d'entre-eux. Ces ateliers ont été suivis par 65 classes pour un total de 1235 élèves.

Des visites guidées des expositions temporaires ont été organisées à l'intention du corps enseignant fribourgeois.

### **Animations diverses**

12 (8) visites guidées, 13 (21) conférences, animations et films, et 6 (6) excursions ont été organisés, en particulier lors des expositions temporaires et de la deuxième édition fribourgeoise de la Nuit des Musées.

Un cours pour «*Apprendre à reconnaître les oiseaux de chez nous*» a été donné par le directeur dans le cadre des activités de l'Université populaire du canton de Fribourg.

Pour les plus jeunes, 9 (5) activités ont été proposées dans le cadre des Passports-vacances : 5 (1) Parcours découverte, un atelier «*Faune régionale*» et des ateliers dans le cadre des expositions «*A l'eau !*» (1) et «*Le clan de la Tortue*» (2). Quant aux ateliers de «*bricolage du mercredi*», 45 ont été organisés (8 thèmes différents), 469 (364) enfants y ont participé.

### **Station de soins**

Le MHN est reconnu comme station de soins pour animaux sauvages. Durant l'année, 232 (251) animaux blessés ont été apportés; 68 (109) ont été soignés et relâchés; 146 (135) sont morts ou ont été endormis. Le 31 décembre, 18 (7) animaux étaient encore en soins.

## Collaborations diverses

Le MHN, reconnu en qualité d'établissement d'affectation du service civil, a accueilli 4 (5) civilistes pour une durée totale de 14 (12) mois. Un civiliste a collaboré à la réalisation du «*Sentier géologique des Gastlosen*» qui a été inauguré le 28 mai. Le Musée a collaboré avec la Fondation Intégration pour tous et le Centre d'intégration socioprofessionnelle en permettant à 2 (3) personnes d'effectuer un stage en entreprise, ainsi qu'avec l'AI et l'Office régional de placement en accueillant 7 (4) stagiaires. Il a accueilli également trois stagiaires post-universitaire pour une durée de 24 mois au total.

L'inventaire de la bibliothèque s'est poursuivi en collaboration avec la Bibliothèque cantonale et universitaire.

Dans le cadre d'un projet de collaboration et d'exposition avec l'Institut de botanique de Baku (Azerbaïdjan) et le Jardin botanique de Berlin-Dahlem (Allemagne), le directeur adjoint du Musée s'est rendu en Azerbaïdjan afin de prendre contact avec les différentes personnes et de collecter du matériel (herbiers - photographies).

## Expositions temporaires

- «*Poussins*» (06.03.2010 - 11.04.2010)
- «*Le clan de la Tortue*» (prolongée jusqu'au 03.09.2010)
- «*A l'eau !*» (22.05.2010 - 03.10.2010)
  - émission spéciale de Passe-moi les jumelles sur Michel Roggo (le 17 mai 2010)
  - visite guidée de l'expo lors du petit-déjeuner de juillet
  - deux visites conférences par Michel Roggo (7+8 septembre 2010)
  - finissage avec les Norm
- «*Agate et Jaspe*» (09.10.2010 - 08.05.2011)
  - vernissage (8 octobre)
  - visite guidée de l'expo lors du petit-déjeuner de décembre
- «*Des sangliers et des hommes*» (13.11.2010 - 13.02.2011)
  - vernissage (12 novembre)
  - visite guidée de l'expo lors du petit-déjeuner de décembre

## **Expositions permanentes**

Les travaux de transformation de la salle de Zoologie I, dite «*Salle de la baleine*» se sont poursuivis. Toutes les pièces de collection, mises temporairement en dépôt, sont à nouveau exposées dans les nouvelles vitrines et la salle a été inaugurée le 14 décembre en présence de Mme La Conseillère. Cette salle a été baptisée «Vertébrés du Monde».

## **Prêt d'expositions temporaires**

L'exposition «*Hermines et Belettes*» est exposée au Musée d'histoire naturelle de La Chaux-de-Fonds (19.09.2010 - 28.08.2011)

L'exposition «*Arctica*» a été prêtée au CO de la La Tour-de-Trême du 24.01.2010 au 21.02.2010.

Divers objets ont été prêtés au Musée d'Art et d'histoire dans le cadre de l'exposition «*Chasse*»

## **Collections**

Les inventaires des différentes collections du MHN se sont poursuivis.

Les collections paléontologiques se sont enrichies de 41 (1) échantillons. Il s'agit notamment d'un lot de plantes fossiles du Pliocène provenant de la marnière de Willershausen, Basse-Saxe, Allemagne et une collection d'invertébrés fossiles du Dogger supérieur d'Anwil dans le Jura bâlois.

La collection minéralogique compte désormais 34 (12) nouveaux échantillons, dont une collection de référence avec des tourmalines au chrome qui ont été donnés au Musée par M. Alfred Frey d'Estavayer-le-Lac et qui proviennent du Binntal VS.

La collection zoologique s'est enrichie de 729 (170) pièces, dont 662 (88) provenant d'un don de l'Université de Fribourg « Ecologie et Evolution ». Plusieurs pièces ne figuraient pas encore dans les collections du MHN, comme un Ours noir, un Paresseux à deux doigts, un Couendou préhensile,

un Kinkajou, un Tétrás à bec noir, une Perruche cornue, un Manchot pygmée, un Flamant nain, ...

La collection de mollusques marins compte désormais 229 (568) pièces supplémentaires et elle a été révisée. Elle est documentée par 2'871 photographes qui ont été réalisées et archivées.

En botanique, l'inventaire de la flore des Préalpes fribourgeoises s'est poursuivi et l'accent a été mis sur les inventaires informatisés des planches d'herbiers (continuation de la banque de données Herbarium Friburgense). A la fin de l'année, l'inventaire comprenait 21322 planches d'herbiers, ce qui correspond à 30 % des collections botaniques du Musée. Le Musée s'est enrichi de deux nouvelles collections :

1. Herbarium de plantes aquatiques et de marais du canton de Fribourg. Cette collection va être utilisée pour une future exposition et contient déjà environ 200 planches d'herbiers.
- 2.
3. Herbarium de 40 espèces de lichens rares des forêts fribourgeoises.

Enfin, la collection mycologique s'est enrichie de 184 (63) nouveaux lots de champignons grâce à la collaboration de la société mycologique de Fribourg.

### **Projets scientifiques**

Les activités de suivi satellitaire de la Cigogne blanche Max et du Milan royal se sont poursuivies. Les déplacements des oiseaux ont été régulièrement mis à jour sur le site internet du Musée et 4226 (4685) abonnés ont reçu chaque semaine de leurs nouvelles par courrier électronique.

La publication du livre «*La Flore des Préalpes du lac de Thoue au Léman*» au début juin 2010 présente l'aboutissement provisoire de ce projet de recherche botanique. La version française a été publiée chez l'éditeur ROSSO-LIS et l'édition allemande chez HAUPT.

Le MHN a continué le projet consacré aux milieux aquatiques. Ses buts sont d'étudier la diversité, la distribution et les menaces qui pèsent sur les plantes aquatiques dans le canton de Fribourg. Ce projet aboutira à une exposition

temporaire, à la vulgarisation des résultats obtenus à l'intention du grand public et des milieux scientifiques, à l'enrichissement des collections d'herbiers et à l'agrandissement de la banque de données d'images et de films relatifs à ces organismes. Dans le but de créer une base de données iconographiques, le labo-photos du Musée, a réalisé environ 1'200 macro- et microphotographies de plantes aquatiques.

### **Bâtiment**

Plusieurs séances ont eu lieu avec le Service des bâtiments dans le cadre des travaux d'aménagement et d'entretien du MHN.

Dans le dépôt de l'Arsenal, une cabine de désinfection a été installée. Dans le musée et en une première étape, les lampes à incandescence ont été en partie changées par des lampes à LED, plus économique.

A l'occasion des travaux de réaménagement de la salle «*Vertébrés du Monde*», des travaux d'isolation ont été entrepris dans les combles du Musée.

### **Dons**

282 (292) personnes ont fait don au MHN de 1096 (493) animaux ou objets.